

NÉCROLOGIE

Le Dr. C. Duisberg.

Le Dr. Duisberg était considéré à juste titre comme un des grands animateurs de l'industrie chimique allemande.

Né à Barmen en 1861, il fit ses études à l'École Technique d'Elberfeld, puis aux Universités de Göttingen et d'Iéna. Reçu docteur en 1882, il devint assistant de Geuther, puis fréquenta les laboratoires d'Adolf Bayer et entra, à la fin de l'année 1883, dans les laboratoires des Farben Fabriken Bayer. Là, il devait bientôt découvrir la benzopurpurine, découverte qui fut suivie de beaucoup d'autres dans le cours de ses recherches sur les homologues et les dérivés de la benzidine. Il n'est donc pas surprenant que la direction des recherches lui fut confiée alors qu'il n'était âgé que de 25 ans. Avec son assistant Hinsberg, il se préoccupa de l'utilisation du p-nitrophénol qui s'accumulait comme produit secondaire de la fabrication de la dianisidine. Ces recherches aboutirent à la découverte de la phénacétine, dont le succès fut énorme. En 1912, le Dr. Duisberg fut nommé Directeur de la Société Bayer qui, grâce à ses efforts, avait formé, en 1904, une communauté d'intérêts avec la B. A. S. F. et l'A. G. F. A. Celle-ci devait finalement s'étendre aux huit usines de matières colorantes en englobant les Farbwerke de Hoechst, Cassela, Griesheim, Kalle et Weiler. ter. Meer, formant ainsi, depuis 1925, l'I. G. Farbenindustrie.

La présidence de cette énorme Association lui fut attribuée dès le début, et son influence personnelle contribua à l'organisation des ententes industrielles des principaux fabricants de produits chimiques et de colorants. Il a aussi occupé la présidence du Verein der Deutschen Chemiker et de la Fédération des Industries Allemandes.

Le Dr. Duisberg est décédé le 19 mars 1935 et avec lui disparaît une grande personnalité et un organisateur de premier ordre. A. W.

E. A. Bourcart.

L'industrie française des matières colorantes vient de subir une grande perte en la personne d'Emmanuel André BOURCART, Ingénieur-Chimiste aux *Etablissements Kuhlmann*, Chevalier de la Légion d'Honneur, enlevé subitement à l'affection des siens le 15 mars dernier.

Emmanuel BOURCART était né à Guebwiller, Haut-Rhin, en 1869. Il fit ses études en Suisse et soutint sa thèse de doctorat des sciences à l'Université de Genève.

Dès l'âge de 22 ans, il entra dans l'industrie des matières colorantes comme Chimiste, à la Cie Parisienne de Couleurs d'Aniline, au Tremblay, près Creil, Oise.

Ses connaissances, son activité, sa conscience dans le travail lui firent rapidement gravir les différents échelons hiérarchiques, — si rapidement qu'il devint bientôt Directeur Général de cette Usine.

En 1914, après avoir été mobilisé sur place à Creil, il fut affecté au Matériel Chimique de Guerre, et chargé notamment de fabriquer les colorants nécessaires à la teinture des draps de troupe et, plus particulièrement, l'indigo. Il réalisa rapidement la fabrication de l'acide monochloracétique, de la phénylglycine et de l'indigo synthétique.

Dès que le Syndicat National des Matières Colorantes fut constitué, — Syndicat qui devait donner naissance à la Cie Nationale des Matières Colorantes et de Produits Chimiques, — il apporta à cette Société la collaboration la plus dévouée.

Il contribua ainsi largement à l'établissement de la fabrication de l'indigo synthétique à l'Usine de Villers St-Paul. Il témoigna, en cette circonstance, d'une persévérante énergie, qui firent l'admiration de tous ceux qui travaillaient à ses côtés.

Quelques années plus tard, surmené par le travail considérable qu'il avait fourni, il dut prendre quelque repos, mais le repos ne convenait pas à une âme aussi ardente, à une érudition aussi complète, car ses connaissances ne s'arrêtaient pas à l'industrie des matières colorantes, mais tout ce qui touchait le domaine de la chimie lui était familier, et particulièrement la liaison de cette industrie avec ses applications thérapeutiques.

BOURCART continua sa collaboration aux Etablissements Kuhlmann, dans le domaine scientifique, vers les produits biologiques et pharmaceutiques.

Cette collaboration fut apportée avec une compétence exceptionnelle et un infatigable dévouement jusqu'à la veille même de sa mort, jusqu'à ses dernières minutes où la mort le surprit à sa table de travail.

Emmanuel BOURCART laissera un nom dans l'industrie des matières colorantes, un souvenir impérissable à ses Chefs, Collaborateurs, Collègues et amis, comme un bel exemple de travailleur scientifique, modeste, affable et d'une érudition extraordinaire.

A sa veuve, à tous les siens, ainsi qu'aux *Etablissements Kuhlmann*, nous présentons ici l'expression de nos condoléances les plus sincères.

RÉSULTATS INDUSTRIELS

Etablissements Antoine Chiris.

L'assemblée ordinaire a approuvé les comptes de l'exercice 1933 se soldant par un déficit de 7 millions 879.197 fr. après 1.282.844 fr. d'amortissements

passés tant dans les comptes d'exploitation qu'au compte de profits et pertes. Le total des pertes se trouve porté à 19.855.853 fr.

Le conseil a indiqué à l'assemblée que, s'il a différé